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Assemblée Générale
6 Octobre 2013 - Collège Henri IV

09 h 30 : Accueil Collège Henri IV

09 h 45 : Assemblée Générale et visite de l'Etablissement

11 h 30 : Dépôt de gerbe au Monument aux Morts du Collège Henri IV

12 h 30 : Apéritif et Banquet Amical au Restaurant "IJOpiniâtre"
Route d'Agen à Bergerac

sous la présidence de Paul-André Barriat - Viticulteur - Président

du Conseil Interprofessionnel des Vins de Bergerac (C.I.V.R.B.)

Paul-André Barriat - Présitlent du Banquet

Menu

Mon6 azffac accomf ayné f,' amuse-6 oucfie f,iv ers

Miffefeuiffe [e jam1on tafien et Mozzareffa au yesto
et féta[es de tumates confftes

lournef,os f,e magret f,e canarf, ü son jus aufiment f,'Esyefette

Fricassée f,es sous-\ois (yommes [e turre,, giroffes et yfeurotus)

Croquant au c\ocofat

Café er yerir canefé

\ins offefts yar fes viticufteurs - cftamyarye offert far f4ssociation

Animation yar f,es é(èves f,es f,eux ftabfissements
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Formulaire à remplir et à renvoyer avant le l"' Octobre 2013

à la trésorière : Françoise GARRIE - 4 rue du D'-Simounet - 24100 BERGERAC
Té1. 05 53 57 00 12 - fr.garrie@sfr.fr

I) IDENTIFICATION : 1en capitales S.V.P.)

NOM PréNOM

Nom de jeune fille

Profession

Promotion 19 - 19

Adresse (avec code postal;

Té1. Email :

II) PROCURATION ! je donne pouvoir à mon (ma) camarade

M
(inscrire ici le nom d'un mandataire présent à I'A.G. ou laisser en blanc) pour me représenter
à l'Assemblée Générale Ordinaire du Dimanche 6 Octobre 2013.

A le. . ...2013
Signature

III) CANDIDATURE AU CONSEIL D'ADMINISTRATION :

Je suis candidat au Conseil d'Administration du 6 Octobre 2013.

A le 2013

Signature

IV) INSCRIPTION AU BANQUET au 6 ocrobre 2013

Veuillez inscrire.... ..... . personnes à 30 € €
V) J'v aioute ma COTISATION 201212013 +

(25 € y compris le bulletin) . . .25,00 e

TOTAL

que je règle à : Amicale Anciens Elèves du Collège Henri IV et du Lycée Maine de Biran
de Bergerac par chèque bancaire. Il ne sera perçu que des règlements par chèque le jour de 1'4.G.

Date limite d'inscription au banquet : 1"' OCTOBRE 2Ol3 le nombre de places étant limité.

VII) RECOMMANDÉ :

J'aimerais rencontrer notre camarade l . . . que j'ai perdu de vue

Veuillez adresser un bulletin d'adhésion à notre camarade

Adresse de ce dernier

Le non-versement de [a cotisation pendant 2 mnées consécutives entraînera la radiation d'office de l'abonnement au bulletin



Extrait d'un poème beaucoup plus long, déchiffré par Laurent Dubernat

Ltn yeu f,e vin f,e tsergerac

Dans fe centre f,e notre verre

Et tous fes vices de fa turre

ÿont f,isyaraître ric rqc !

C'est un nom qui tinte et qui chaffie

lusqu'aux confins f,e funivers

Çrâce au yoète f,ont fes vers

Ont révéfé une âme arf,ente

Au Cafvaf,os, à Co[om6o

Qg'anf, ce yeu f,e syffa\es sonnq

Monte au cæur f,e chaque yersonne

@tefque cfrose [e fon et 6eau

Le v(n f,e Chamya.tne ou tsourgogne

Si yrestigieux que soit son nom

Afa(t moins your notre renom

@'e h [ouceur f,e fa Dor{ogne

C'est qu'effe évoque un héros,

Et f outrance f,e son yanache

Et fe granf, amour qui se cache

Aux mawais regarf,s f,es marau{s

Ce qui rayonne f,ans h monde,

C'est fe granf, nez f,e Cyrano,

C'est Christian et c'est B.ngueneau

C'est auss( B,.oxane fa févote

Docteur Guy Henri
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Chers Amis,

Le dimanche 6 octobre 2013, notre Assemblée Générale

Annuelle se tiendra au Collège Henrt lV rue Lakanal et nous

serons heureux de vous y accueillir pour partager ensemble les

souvenirs du passé et évoquer aussi toute l'importance que revêt

aujourd'hui notre présence auprès des nouvelles générations.

La lecture de ce bulletin nous permettra de constuter tous les

ffirts consentis par votre association, dans le respect de sa mis-

sion statutaire : aide multiple en faveur d'activités extra scolaires,

qui sont un complément nécessaire à I'instruction scolaire reçue

au sein des deux établissements, Collège Henri lV et Lycée Maine

de Biran.

Nous sommes heureux d'accueillir pour la présidence du

banquet, notre camarade Paul-André Barriat, ingénieur mais

aussi viticulteur en charge du CIVRB. Il ne manquera pas de nous

faire partager "sans modération" sa volonté de mieux faire connaître un élément de notre culture
locale dont hrtgine remonte à la nuit des temps,le vin.

Merci à tous de nous aider à faire vivre notre association.

Soyez les ambassadeurs plur que d'autres viennent y adhéren

Bien amicalement.

Bertrand Rousseau

Professeur Loubière Robert - Professeur à la Faculté de Médecine de Nice - Président de l'4.G. de 1988

Prolèsseur Breda Yves - Professeur agrégé de chirurgie générale - ancien élève d'Henri IV
Professeur Cuisinier-Raynal J.C. - Professeur agrégé de médecine interne (mari de notre regrettée Marie-Claude Javerzac)

Alain Beauché - Ancien élève. Président de l'Assemblée Générale de 1993.

Une rencontre improbable.

2

14 juin 2013 - Le Pharo à Marseille - Rencontre de Bergeracois



Né en 1948 à Bergerac, Paul-André Bariat a passé sept années au Lycée Henri IY
lauréat du Prix d'Honneur en 1965 en math-elem., il effectue de solides études scientifiques

qui le conduisent à une licence es-sciences (1970), ingénieur chimiste (19'71), doctorat en

sciences naturelles appliquées (19'19), auteur de nombreuses publications.

En Bergeracois depuis 1982, ïl est propriétaire-viticulteur à Eyrenville-Issigeac en compa-

gnie de son épouse Anne-Marie.
Depuis 1988 il est membre, administrateur, président de nombreuses organisations touchant

la vigne et le vin.

Président du Conseil Interprofessionnel du Vin de Bergerac de 2005 à 2001 , il récidive en

juin 2013.

Il est père de 4 enfants et préside actuellement la Confrérie de la Vinée.

Alain Beauché

Le Président déclare 1'Assemblée Générale Ordinaire de 1'Association des Anciens Elèves

du Collège Henri IV et du Lycée Maine de Biran ouverte à 10 h 00, en présence de :

- Monsieur le Conseiller Général du Canton de Bergerac I, Daniel GARRIGUE,
- Monsieur Le Maire de Bergerac, Dominique ROUSSEAU,
Et en présence des membres de l'Association présents ou représentés.

Pour le Conseil d'Administration sont présents :

- Le Président, Bertrand ROUSSEAU
- Le Vice-Président, Alain BEAUCHÉ
- La Secrétaire, Liliane GAGNARD
- La Trésorière, Huguette BOURDIL
- Bernard MARTY Charles TAMARELLE, Christian RÉGNIER, Laurent DUBERNAT,

Françoise GARRIE, Geneviève BLONDEAU, Jeanine DENIS, Georges BARBEROLLE.

Parmi les personnalités excusées :

- Monsieur le Sous-Préfet

- Monsieur BONNEFOND, ancien principal du Collège Henri IV
- Monsieur le Préfet DELAGE, notre président du banquet de l'an passé ; actuellement Préfet à

Tours, toujours attaché à notre Association comme peut en témoigner la carte qu'il nous adresse.

Le Président remercie de leur présence :

- Madame le Proviseur du Lycée Maine de Biran, Madame RHODES-B AZNI, que nous

devons remercier pour le fait qu'elle héberge le siège de notre Association et nous permet



cette année de tenir notre Assemblée Générale dans son établissement.

- Monsieur le Principal du Collège Henri IY Monsieur BROQUET, que nous remercions

pour son écoute et pour I'entretien du Monument aux Morts de notre Association.
- Une fois encore, nous devons remercier de sa présence notre doyen d'âge,

Gérard PERRIER, 99 ans. Quelle merveille de le compter parmi les présents.

- La classe de 6"'" réunie autour de Geneviève BLONDEAU.

Une minute de silence est demandée en mémoire de ceux et celles qui nous ont quitté au

cours de I'année écoulée.

Nous devons nous souvenir de :

- Madame Jeanne GRAVIER, ancienne directrice de l'Ecole Gambetta à Bergerac grand

soutien de notre Association, décédée à 97 ans.

- Pierrette PETIT, bibliothécaire à Bergerac.

- 1e Docteur Pierre DIIPUY, fidèle de notre Association qui ne manquait jamais de partici-

per à nos Assemblées Générales.

- Simone FAURE, Pharmacien à Lamothe-Montravel, maire de cette commune pendant

35 ans.

- Pierre CHAUMARD, ancien diplomate toujours d'une grande discrétion ; merci à

Christian REGNIER pour l'hommage qu'illui rend dans notre bulletin.
- Jean LAROUMANIE, ancien élève d'Henri IY fabricant de cordes à Bergerac et surtout

ancien acteur comique dans la Revue de Bergerac ; merci à Bernard MARTY pour l'hom-

mage qu'il lui témoigne dans notre bulletin.

Notre Association tient à témoigner de toute sa sympathie à Monsieur ARCHAMBAUIjI
DE VENCAY, âncien principal du Collège Henri IV qui vient de perdre un de ses

petits-fils.

ORDRE DU JOIJR :

- Approbation du procès verbal de l'Assemblée Générale de 2011, pas d'observation parti-

culière. Adopté à I'UNANIMITÉ.
- Remerciements à I'ensemble des membres du C.A. qui tout au long de I'année participent

régulièrement aux réunions de travail qui se terminent par le partage d'un repas à l'hôtel
Kyriad.
- Remerciements aussi à Monsieur COUSIN, Adjoint Technique Territoriale et à son

épouse qui ne manquent jamais de se mettre à notre disposition pour 1'ouverture de notre

local Rue Sévigné.

Ces réunions, tout au long de l'année, conviviales et ânimées permettent la réalisation du

bulletin qui constitue un véritable trésor pour notre Association. Encore une fois, merci à

Christian REGNIER etAlain BEAUCHE, qui contrôlent les articles et anecdotes et assurent

la mise en page du bulletin.
Les "bulletins reliés" de l'origine de l'Association à nos jours sont consultables par ceux et

celles qui en feront la demande.

Chacun appréciera la qualité de certains articles, notamment celui de Georges

BARBEROLLE, qui retrace la vie un peu oubliée du Commandant BERNICOI originaire

de Bretagne marié à une personne née à Saint-Nexans ; celui de Jean-Philippe BRIAL,
dentiste peut-être, écrivain passionné sûrement, ce que confirme son dernier livre retraçant



Docteur Gabriel Arnoux, vice-doyen du.iour et le plus ieune

"La véritable histoire de Cyrano de Bergerac", celui de Laurent DUBERNAT qui évoque la

vie du GénéTaI MALLETERRE, à l'origine de la création du Bleuet, symbole commémo-

ratif pour venir en aide aux mutilés de la première gueffe mondiale.

Merci aussi à Hubert BRUNET pour son article sur Bridoire.

RAPPOM MORAL :

. Financement de oroiets scolaires :

un voyage scolaire sur Barcelone, pas de- Pour le Collège Henri IV : participation à

compte-rendu, c'est dommage.
- Pour le Lycée Maine de Biran : participation
leurs professeurs de nous avoir fait retour de

compte-rendu dans le bulletin.
A signaler que tout récemment, nous avons aidé les classes de Terminales du Lycée Maine

de Biran qui doivent partir bientôt en Californie. Ce voyage dont nous avons la teneur, est

à la fois de dimension humaine, culturelle et pédagogique. Là aussi, nous espérons un retour

d'expérience pour les colonnes de notre bulletin. Merci d'avance.

. Immeuble Augiéras :

Tout semble aller pour le mieux pour cet immeuble qui assure la principale source de reve-

nus et permet ainsi d'assurer les financements cités précédemment. Mais, même si Bernard

MARTY et Huguette BOURDIL se démènent tout au long de l'année pour assurer la sur-

veillance de cet immeuble et de ses locataires, les impôts fonciers ne cessent de grimper...l!

. Cérémonie de ravivage de la Flamme de I'Arc de Triomphe à Paris :

Comme il est d'usage, cette cérémonie a lieu le 4' lundi de Novembre à 17h30. Grâce à

Christian REGNIER, cette cérémonie émouvante peut perdurer mais il serait bien que nous

puissions 1'entourer ce jour là.

à un voyage à Avila, merci aux élèves et à

ce voyage dont vous avez pu apprécier le



RAPPORT FINANCIER :

Huguette BOURDIL, notre Trésorière, a publié son rapport. Nous nous devons d'être vigi-
lants car les impôts ne cessent de grimper et nous empêchent d'agir comme nous le sou-

haiterions conformément à 1'objet de notre Association.
La cotisation est soumise au vote de l'Assemblée. Son montant est de 25 Euros. Après un

échange avec les membres présents le maintien de ce tarif de 25 Euros nous paraît néces-

saire, mais encore une fois, il est demandé d'essayer de faire adhérer un plus grand nombre

d'Anciens et de ne pas oublier de la régler. Merci d'avance.

Après avoir donné la parole à la salle, ces deux rapports sont soumis au vote de

1'Assemblée.
Rapport moral : adopté à l'unamité - Rapport financier : adopté à l'unanimité.

RENOUVELLEMENT DU CONSEIL D'ADMINISTRATION :

Conformément à l'article 10 des statuts un tiers du Conseil d'Administration doit être

renouvelé. Sont sortants et renouvelables cette année : Huguette BOURDIL, Françoise

GARRIE, Laurent DUBERNAT et Geneviève BLONDEAU la dernière élue.

Chacun d'entre eux fait acte de candidature.

Un appel à candidature est proposé à l'Assemblée et devant l'absence de candidatures nou-

velles il est procédé au vote :

- Huguette BOURDIL est élue à I'unanimité

- Françoise GARRIE est é1ue à l'unanimité

- Laurent DUBERNAT est élu à l'unanimité

- Geneviève BLONDEAU est élue à I'unanimité

LA VIE DES ETABLISSEMENTS :

Le Président tient à souligner l'excellence de nos deux Etablissements :

- Pour le Lycée Maine de Biran :

. les résultats du baccalatréat, affichés en page 32 du bulletin, démontrent la

qualité de l'enseignement prodigué :92,157o de réussite avec un nombre important

de mention notamment la mention spéciale obtenue par Clémentine BOISSEVAIN,

mention Très Bien avec 20120.
. Par ailleurs, il faut constater que le 1ycée accueille 250 internes et que nous

croyons savoir qu'il y aurait une liste d'attente : BRAVO. Mme RHODES-BAZAI,
proviseur, nous apportera quelques précisions sur ce point.

- Pour le Collège Henri IV :

. M. BROQUE! principal, nous communique les résultats pour le brevet.

Excellents dans 1'ensemble.

La parole est donnée :

- à la salle :

. Charles Tamarelle voudrait que 1'Association s'engage dans un projet d'informa-
tisation: site, etc...



- au Proviseur Madame RHODES-B AZAII :

. qui remercie l'Association d'avoir tenu son Assemblée Générale au sein du Lycée
Maine de Biran et qui voudrait que nous étudions la possibilité d'un tutorat, ce qui
permettrait d'établir un lien entre génération.

- au Principal Monsieur BROQUET qui évoque :

. les voyages prévus : Espagne, Angleterre,...

. activités éducatives (badminton, babyfoot, cross du collège)

- aux personnalités présentes :

. Daniel GARRIGUE rappelle que présider une Assemblée d'Anciens Elèves est

une mission difficile et tient à souligner I'importance de I'existence d'une
association comme la nôtre pour servir de lien avec les établissements.

Plus personne ne demandant ia parole, 1'Assemblée Générale est clôturée à 11h15.

Le Président invite ceux et celles qui 1e souhaitent à effèctuer une visite succincte mais
passionnante de l'établissement.
Èuis la visite est terminée, il est demandé à chacun de participer à un moment de recueille-
ment au Monument Augiéras à la mémoire de nos camarades décédés suivi d'un dépôt de

gerbes.

Wsite ilu Lycée Maine de Biran

La visite du Lycée Maine de Biran est précédée d'un diaporama présenté par

Madame La Proviseur.
. Site du petit séminaire de Bergerac de 1900 à 1920 (bâtiment rasé en 1960).
. Création du collège communal de jeunes filles en septembre 1921.
. Collège de jeunes filles en 1960. Appelé Maine de Biran en 1965.
. En l9ll lycée de jeunes filles avec son entrée rue Sévigné.
. 1993: travaux de rénovation avec entrée rue Valette et inauguration en 1996.
. En 2072, 1460 élèves, une classe de BTS avec les brillants r'ésultats publiés dans le

bulletin 2012.

Cette évocation est suivie d'une visite de l'établissement en compagnie des élus et

d'anciens élèves et de Monsieur Bruno Asselin, Proviseur Adjoint. 
A.B.



Compte-Rendu Financier de l'A.G. du 6 octobre 2013

Compte d'exploitation du 0110812012 au 3110712013

RECETTE,S DÉPENSES

Remboursement emprunt 1848 €

Assurance 352 €
Impôts 1601 €
Entretien caveau,
fleurs et souvenir français 350 €
Travaux 194 €

LEGS AUGIERAS

Loyer (550 x 12) 6600 €

TOTAL 6600 €

Impression et expédition

bulletins i938 €

Repas A.G. et accessoires 2132 €

Assurance RC 125 €

Subventions Henri IV
et Maine de Biran 1868 €

Secrétariat 160 €

GESTION COURANTE

Cotisations (69) 1725 €

Participation repas 1820 €

Intérêts compte à terme 280 €

Divers 60 €

2338 €.TOTAL 3885 €

Résultat net d'exploitation - 0,83 €

Solde emprunt 14 500 €Immeuble 100 000 €
B.P. compte à terme 7000 €
B.P. compte courant 6633 €.

Espèces 10 €
113 643 €

ACTIF NET au 31/07l20i3 99 143 €



), ,;2e' bûnàa:el: da,,, t'4"ôietbbtè,2472'' -
Assemblée Générale, visite du Lycée, dépôt de gerbes au Monument aux Morts

du Collège Henri IV et c'est le départ pour Monbazrllac att lieu-dit "Le Peyrat" où aura

lieu cenè année notre repas. "La Grappe d'Or" nous y accueille dans deux salles

chaleureuses.

Le repas fait dans 1'authentique : soupe du vendangeur, casse-croûte du vigneron, sauce

Monbazillac, pommes Périgord, Pécharmant, vins toujours offerts par nos camarades

vignerons, encore remerciés ici.

Nos "vedettes" du jour se sont regroupées autour de Geneviève Blondeau.

AthénaTs Chomer et Camille Goubault, lycéennes de 2012, représentaient leur établis-

sement dans un émouvant dialogue.
Alain Beauché

Athénars Chomer et Camille Goubault
Lycéennes en 2012

[-es Présidentes



Mesdames, Messieurs, Chers Amis,

Discourir aujourd'hui n'est pas chose facile.

En effet, notre Association ne reçoit pas pour présider son banquet une éminente personnalité,
issue des bancs du Collège ou du Lycée et qui, une fois le baccalauréat acquis et des études

universitaires brillantes accomplies, a effectué un parcours professionnel original bien souvent

hors du commun.

Nous ne célébrons pas non plus un anniversaire particulier comme ce fut le cas, il y a trois ans,

alors que notre Association avait cent ans d'existence, souvenons-nous de ce bulletin du cen-

tenairé qui donnait 1'occasion d'évoquer l'histoire de nos deux Etablissements, Collège Henri
IV et Lycée Maine de Biran.

Ce fut un temps où, réunis autour de Pierre Roche Bayard, un certain nombre d'entre nous

travaillèrent à la réalisation de cette magnifique plaquette dont il reste encore quelques exem-

plaires à votre disposition.

Nous n'exagérons pas non plus l'histoire d'un grand personnage tel que nous le fimes en

retraçant la vie pasÀionnante et riche de Maine de Biran - fils de médecin, homme politique,
Sous-Préfet, homme de lettres et philosophe - dont tous les écrits demeurent toujours
d'actualité.

Non, cette année, notre choix pour 1a présidence du banquet, s'est posté sur une classe de 6"'"
du Lycée de Jeunes Filles, idée soumise et réalisée par Geneviève Blondeau, qui durant
l'année 2012 acherché, à partir d'une photo de classe, à regrouper toutes ses anciennes amies.

Gros travail qui a exigé beaucoup de patience et d'acharnement de sa part, qui se trouve
récompensé par votre présence aujourd'hui parmi nous.

Bravo Geneviève et merci à vous d'avoir répondu à votre appel.

En nous adressant à ces anciennes élèves, sachez que nous sommes sensibles et heureux de

votre participation que nous espérons voir se renouveler chaque année. Vous serez toujours les

bienvenues.

Discours du Président Bertrand Rousseau à kr Grappe d'Or
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Monsieur Gérard Perrier et le Dr Gabriel Arnoux, sponsorisés par Laurent Dubernat

Cette idée de réunir une classe de sixième hormis le plaisir légitime de se retrouver entre

anciennes élèves, représente pour moi une symbolique particulièrement intéressante. En effet,
quelque soit 1'époque ancienne ou actuelle, 1'entrée en sixième demeure toujours une étape

importante, car elle marque la fin du cycle primaire et 1'entrée dans le secondaire'

Pour les jeunes, c'est le moment important où il quitte un mode d'enseignement avec un seul

maître agissant au sein d'une seule ciasse pour celui d'un enseignement avec de multiples
professeurs exerçant dans des classes différentes au sein d'un même établissement. Certes

certaines d'entre vous m'objecteront que les conditions d'entrée en sixième ne sont plus ce

qu'elles étaient ; à la rigueur de l'examen d'entrée où cinq fautes à la dictée étaient élimina-
toires a succédé une admissibilité quasi automatique dès lors que les contrôles effectués en

CM2le permettent. Est-ce un bien ? Est-ce un mal ? Je crois qu'il est imprudent de juger de

la chose car la maturité d'un enfant ne saurait s'arrêter au verdict de la sanction d'un examen.

Les temps ont changé, la société civile a été bouleversée, les conditions économiques et

sociales sont différentes. C'est un lieu commun que de souligner, aujourd'hui la présence dans

nos établissements dejeunes issus d'horizons géographiques très divers, nés de parents d'ori-
gine africaine ou asiatique, espagnole ou portugaise, d'Europe centrale ou d'ailleurs.

A ce titre, je voudrais vous faire part d'une anecdote qui va illustrer mon propos : il y a

quelques années je me trouvais à Marseille au titre d'une formation pour la CRF et nous
devions recevoir dans un immense gymnase des classes de CM1, CM2 et 6'"" pour initier ces

élèves aux "gestes qui sauvent " aux gestes de premiers secours. Je constatais alors que chaque
classe était constituée de jeunes issus de quatre ou cinq origines ethniques différentes.
Devant ce constat je me suis alors interrogé : comment enseigner aujourd'hui ? Peut-on le faire
comme autrefois ? Comment peut-on faire accéder ces jeunes à un niveau de connaissance
avec des outils pédagogiques uniques, au nom de la sacro sainte égalité des chances ?

L'enseignement doiril faire d'une manière uniciste et uniforme en demandant à 1'enseigné de

s'adapter ou au contraire, doit-il tenir compte de ces diversités ethniques et culturelles pour
s'adapter à 1'enseigné ?

11



Beaucoup d'interogations sont ici posées et je n'aurai pas l'outrecuidance d'y apporter des

réponses formelles, n'étant pas de la partie.

Mais néanmoins, il nous faut prendre en compte ces problèmatiques à la fois scolaires et

sociales avec le souci de la finalité qui doit être d'amener ces jeunes à un niveau de formation
et de réflexion qui leur permettra d'entrer dans le monde du travail souvent exigeant, toujours
très dur.

Tenir compte de la richesse de la diversité culturelle de chacun et avoir en perspective la

volonté de leur donner les moyens littéraires, techniques et scientifiques qui permettront leur

insertion.

Voilà l'enjeu que j'ai mesuré ce jour là tout en étant plein d'admiration à l'égard des ensei-

gnants qui les accompagnaient.

L'entrée en sixième, la classe de sixième, c'est 1'accès à la connaissance culturelle dans toutes

ses composantes, à 1a fois historique, littéraire et scientifique. Un de mes amis, ancien

inspecteür de I'enseignement primaire qui avait séjoumé longtemps hors de France, parlait
d'ethno-culture ; i1 i'agit 1à d'un développement culturel qui tient compte des origines

ethniques de chacun pour l'amener à utiliser les moyens modemes.à notre disposition ce qui
perméttra de libérer ces personnes de l'anéantissement ou de l'asservissement. Avoir la

ïolonté d'intégrer l'autre en comprenant et en acceptant sa différence culturelle est peut-être

un moyen de réussir une meilleure intégration. Vaste programme, j'en conviens.

Vous voyez, Chers Amis, comment le fait d'inviter à la présidence de notre banquet la classe

de sixième regroupée autour de Geneviève Blondeau peut conduire à des questionnements

quelque peu passionnants.

Tenir compte de ces diversités ethniques, tolérer et s'enrichir des apports culturels de chacune

de ces communautés pour proposer un enseignement qui permettra le plein épanouissement de

tous est peut-être un moyen d'apporter une réponse aux problèmes de la violence d'aujour-

d'hui que nous réprouvons.

Peut-être est-ce là un rêve ? En cela, je remercie encore une fois, la classe de sixième de m'en

avoir donné l'occasion et vous laisse le soin à votre tour de rêver. 
Merci.

Gérsrd Perrier à la baguette
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Discours de la Présidente du banquet 2012

Ge nevièv e Blond eau -D uv e rger

Chaleureuse et conviviale Assemblée Générale d'octobre 2012, où nous étions une

soixantaine de personnes pour une journée riche en souvenirs : visite du Lycée Maine de Biran,

dépôt de gerbe, puis convivialité autour d'une table sur les hauteurs bergeracoises

(Monbazillac).

Et quelle bonne idée de se replonger quelques années en arrière avec 1a mise à 1'honneur de la

classe de 6.,. du Collège de Jeunes Filles (année 1955/1956). Quatorze avaient répondtt

présentes : plaisir de se retrouver, de se redécouvrir, que de bons moments évoqués, nous fai-

sant revivre avec humour cette période.

Malgré le temps qui passe - était toujours présent notre doyen d'âge M. Gérard Perrier -

le désir simple, entre anciens et nouveaux, de se revoir, reste intact et le iien entre les généra-

tions ne fait que se consolider.

Soyez tous aussi fidèies pour 20 1 3 . . .

La fameuse classe de 6"""...

Geneviève Blondeau-Duverger
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Un enseignant d'exception au Collège Henri IV : Jacques MARTIN
par Christian Régnier

Suite logique ? Christian Régnier fut professeur au Centre d'Etudes Ibérique et Latino-Américaine
(Université Paris IV - Sorbonne) et a écrit de nombreuses publications sur l'Espagne et I ou en

espagnol. Président du banquet en 1990, il prend la Présidence de l'Association en 1999 iusqu'en 2007
dont il demeure administrateur

Nous avons eu le privilège, au Collège
Henri IV dans les années d'après la seconde guerre

mondiale, d'avoir des professeurs de grande qualité
professionnelle et humaine ('), accessibles, ouvefis,
disponibles, à l'écoute des élèves, qui étaient autant
des éducateurs - des maîtres - que des enseignants.

Revenant pour ceftains, qui du front, qui des camps de

prisonniers, qui des rangs de la Résistance, ils étaient
emplis d'un idéal qu'ils voulaient nous communiquer.

J'ai souvent cité ceux qui m'ont le plus marqué et ils sont nombreux : Henri Sicard,
Charles Senne, Jean Barthe, Henri Demathieux, Henri Saux, Cap-Martin, Tourette,
Meriguet et bien sûr notre Principal, venu de Sfax, Monsieur Faugère ouvert au vent
de la modernité.

Je voudrais évoquer maintenant un homme discret, peu expansif, vivant un peu à part
dans la communauté du Collège, mais un homme remarquable dans son ministère
pédagogique, je veux parler de Jacques Martin, professeur d'espagnol qui a fait naître
bien des vocations parmi nous - de Chateau à Merlo - et je lui dois énormément.
Sa science de la pédagogie, ses connaissances sûres du monde hispanique et hispano-
américain, son aptitude à transmettre faisaient de lui "un prof modèle" qui enseignait,
"parlait" et vous "faisait vivre"... une "langue vivante" dans son contexte historique,
géographique, économique et social. Un enseignement global, dispensé par un ensei-
gnant structuré et structurant, un enseignant exceptionnel.

Il avait rédigé à notre intention une grammaire simplifiée qui nous a accompagnés jus-
qu'à l'examen final du baccalauréat. Il avait conçu sur les principaux éléments de

civilisation espagnole et les grands événements de l'histoire des fiches remarquables
(des "polycopiés" en quelque sorte) il nous faisait tenir, à notre tour, des fiches par

thème ainsi qu'un cahier de civilisation avec photographies, cartes postales et articles
de presse. Il avait créé une bibliothèque hispanique avec les ceuvres marquantes de

langue espagnole, de Cervantès à Pio Baroja ; il nous faisait lire et réaliser des

compte-rendus , il nous faisait dialoguer en espagnol entre nous en classe.

Tout cela n'avait rien d'artificiel, M. Martin était "maître ès méthodes actives" !

Son vécu personnel, de la Casa Yelazquez à Madrid, aux fleuves d'Amérique Latine,
recelait un parfum de mystère, ses références aux grands auteurs, son esprit de

synthèse, les ressources - en ouvrages de référence - de la bibliothèque de son bureau

(r)I1s nous recevaient à 1'occasion à leur domicile (e puis en témoigner).

Arco de Santa-Maria - Burgos (1953)

14



en rotonde semi enterré du 20 de la rue Davout, l'avaient conduit à publier aux éditions
Marcel Didier et Gilbert Privat de Toulouse deux ouvrages scolaires où tout I'essentiel
se trouvait. M. Martin était assurément un grand hispaniste.

Mais son dévouement à l'hispanisme, à son métier, à ses classes, l'avaient également
amené - dès 1953 - à organiser pour nous, avec nous, un "voyage en Espagne" dont il
était le guide. C'est ainsi que je me souviens encore du passage du "pont de piere" de
Bordeaux dont il nous rappelait que la construction avait été décidée par Napoléon
furieux des difficultés du passage de la Garonne par ses troupes en partance pour...
envahir l'Espagne I ou de l'arrivée à Burgos devant El Arco de Santa Maria, ou

encore le passage de Despeiia Perros en Castille. Souvenirs aussi la découverte de la
statuaire des tombeaux de tel cloître brisée par les troupes du même Napoléon, la vision
des prisonniers politiques espagnols ('), encadrés par des "guardias civiles" en armes...
et coifffs de tricornes en toile cirée, qui transportaient terre et cailloux dans des paniers
en sisal pour réparer les routes ! Une vision qui marquait à 14 ou 15 ans... même si
nous avions connu l'occupation allemande.

Et puis la découverte des "serenos"(2) la nuit, des "pordioseros" (3) aux portes des églises
et des cathédrales, des marchands de cigarettes à l'unité, des aveugles vendant leurs
"igualeg"ér de loterie en criant au long des rues "para hoy" ou "para maflana" (5) ...
selon le cas. Et que dire du "chocolate" à I'espagnole (que nous savions provenir de la
bouillie de fèves de cacao, le "chocolate" des Aztèques du Mexique) où 1a petite cuillè-
re devait tenir debout toute seule dans la tasse et que l'on mangeait avec des churros...

Petites découvertes certes, bien éloignées de "la Espafla de Pandereta"((') (flamenco,
corrida, éventails et paella), celle qui fera 1'Espagne touristique et populaire (7) rendue
possible par l'apparition des 4CV Renault et des Coccinelles Volkswagen(') qui
permettront quelques années plus tard... l'invasion pacifique de l'Espagne... pour
devenir plus tard encore l'empire des "3S"... sea, sex, sun !

Jacque Martin, quant à lui, nous avait ouvert les portes de l'Espagne en "noir et blanc",
sans télévision, sans hôtel de plage, sans 1uxe... ni volupté... l'Espagne réelle, celle
qu'avaient connue Victor Hugo, Prosper Merimée ou Pierre de Mandiargues,
l'Espagne qui émergeait de la guerre, l'Espagne d'avant Hemingway, l'Espagne
"derrière l'éventail", l'Espagne d'avant "les premiers congés payés" et d'avant la
gueffe mondiale(e)... qui subsistait encore et qui allait bientôt ouvrir ses côtes, ses

plages immenses et ensoleillées, sa vie moins chère, ses paradores datant
d'Alphonse XIII... aux européens.

Mais nous, nous avions été "initiés" et de quelle façon, dans les livres, dans les cæurs

et "in situ", à "une autre Espagne", pauvre, triste, riche et belle.
Mais c'était un autre siècle ! Christian Régnier

P.S. : Monsieur Jacques Martin et son épouse, professeur de mathématiques au Collège
de Jeunes Filles, avaient deux enfants. Claude le fils aîné, qui était mon très brillant
camarade de classe, devenu ingénieur des Eaux et Forêts, et son frère cadet quej'ai peu

"' La villa Medicis... en Espagne
,,,Sereno : gardien de nuit dans les rues détenant les clefs des immeubles et que I'on appelait en fiappant des mains

''' Mendiants

'' Dixièmes de loterie
' Pour rLrjourd hui - PoLrr Jemain

'"'"Espafra de Pandereta", Espagne de tambourin, c'est à dire Espagne de pacotille, pour"toudstes"

''' Volkswagen = littéralement "voiture du peuple"... oomme 1'était 1a 4 CV Renault
,', Congés payés datant du gouvernement Blum en 1936 et que les fiançais et les allemands ou autres européens

ne purent prendre en Espagne - en guerre - avant d'être eux-mêrnes plongés dans la déflagration mondiale

""'le Hemingway d'tivant la période faste espagnole avec les "encieros" de Pampelune

15



Les cahiers d'Alice par ELia,ne Prom:is

Si vous aviezété une petite fille de huit ans à l'école de

SainrAvirSénieur, vous auriez commencé la journée du
22 décembre 1894 en remplissant une page avec cette
phrase en forme de maxime : "La modestie est la vertu
qui doit caractériser la jeune fille". Un autre jour on vous
aurait dicté : "Souvenez-vous sans cesse qu'un jour vous
mourrez" ou bien "la gloire de ce monde n'est que vaine
fumée" ! Sæur Teyssandier ne plaisantait pas. L école
tenue par les sæurs de Sainte-Marthe était la seule
possibilité d'apprendre offerte aux filles du village.
Une loi de 1833 avait pourtant édicté que toute commune
devait entretenir une école élémentaire. Dans l'esprit des

édiles et des parents, pour les garçons, c'était normal.
I1 avait donc fallu une ordonnance royale en 1836 pour
spécifier que ces dispositions devaient être étendues aux
écoles de filles mais 1es municipalités se faisaient tirer

l'oreille, satisfaites, comme ici, que les congréganistes pourvoient à cette tâche.
D'ailleurs, pourvu que les lilles sachent tenir un ménage et vaquer aux travaux de la
lerme, cela sullisait bien.

SainfAvit-Sénieur, comme la plupart de nos bourgs de cette fin de XIX" siècle,
comptait une majorité d'agriculteurs dans les nombreux hameaux dispersés sur le
territoire. Cette dictée l'affirme : "Non seulement le métier de cultivateur remplit dans
la société Ie rôle le plus important et le sort le plus utile, mais c'est à lui qu'est
réservé le plus heureux . . . "
Savoir écrire pour pouvoir signer et savoir compter présentait de nombreux avantages,
pour le respect des contrats, le commerce et la tenue des comptes du ménage.
Les "calculs" étaient nombreux, quotidiens et répétés à l'envie. Ils rendaient habiles
dans le maniement des chiffres et des quatre opérations de base. Ils étaient aussi une
occasion d'instruire sur les problèmes de la vie quotidienne.
Le 28 décembre 1899, on vous aurait proposé : "En cinq jours un fumeur consomme
un demi hectogramme de tabac, valant 12F le kilogramme. On demande ce que cette
habitude de fümer coûte chaque année à celui qui l'a contractée ? Combien de litres de

vin il pourrait acheter avec I'argent ainsi employé, si un litre de vin coûte 40F ?" Nous
vous laissons le loisir de faire le calcul. Ainsi au fil de la quinzaine de cahiers d'Alice
c'est toute une vie quotidienne qui se révèle et ressuscite.
Les garçons eurent d'abord leur salle de classe dans une pièce des anciens dortoirs des

moines à l'abbaye. L instituteur y avait également un logement. Mais l'une et 1'autre

étaient bien trop exigus et le bâtiment menaçait ruine. Sur les instances de f inspecteur
de I'enseignement qui déclare les locaux insalubres, un premier projet de reconstruc-
tion voit le jour en 18J4, bientôt abandonné. Enfin, en 1879, la commune décide la
construction d'un bâtiment neuf qui abriterait la mairie et 1'école de garçons. Ce qui fut
fait, non sans aléas de toutes sortes. Les travaux ont tellement traînés en longueur qu'en
1889 1es murs de clôture n'étaient toujours pas achevés. Pendant ce temps, les sæurs

continuaient à éduquer les filles, jusqu'au décès de I'enseignante. La commune ne pou-
vait plus reculer. Une école publique pour les filles devenait inévitable. La solution fut
vite trouvée. Il n'y avait qu'à les installer dans l'ancienne école de garçons moyennant
un "rafraîchissement". Il fallut se rendre à la raison. "Insalubre" avait été le bâtiment,
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"insalubre" il restait. D'ailleurs les institutrices refusèrent d'y loger.
En 1901, il fut imaginé de transformer la salle de réunion de 1a nouvelle mairie,
construite à l'entrée du bourg, en salle de classe pour filles. Cette solution ne pouvait
être que provisoire. En 1909, est prise une délibération visant la construction d'une aile
au bâtiment afin de le transformer en groupe scolaire.
Au fil des recherches apparaît ainsi la vie à l'école et dans la commune. A travers les

exercices nous découvrons ce qui était enseigné, la pédagogie et comment se déroulait
l'année scolaire. Les documents d'archives révèlent quels étaient déjà les problèmes et

les nombreux sujets de discussions qui agitaient la société toute entière à propos des

durées de l'enseignement, des vacances, de la valeur des examens, des rapports
parents-instituteurs, de la condition des maîtres, etc... toutes réflexions qui revêtent
toujours un air d'actualité.

Les délibérations du conseil municipal nous permettent d'imaginer les réunions
animées et les échanges plus ou moins vifs pour trouver l'emplacement de la nouvelle
école, le bon entrepreneur et, sultout, le bon financement. Dans ces domaines de
gestion communale, bien des préoccupations nous sont également familières.

Mais revenons aux cahiers d'Alice, à cette petite fille dont on voit peu à peu la main
s'affirmer. C'est avec émotion que l'auteur a retrouvé tout un pan de la vie de cette
grand-tante qui a travaillé pour obtenir le Certificat d'Etudes en 1900. Comme chez

beaucoup de nos ancêtres, le précieux document, preuve de travail et de réussite,

dûment encadré, a orné les murs de la maison familiale.

Le livre a obtenu le prix de la Presse, Dominique Lavigne, au concours départemental
des Clochers d'Or.
Il est disponible au Forum de Bergerac ou chez l'éditeur au 06 31 23 93 84.

"A l'école de Saint-Avit-Sénieur. Les cahiers d'Alice. 1891-1900".
2012. 172 photographies, impression couleur,23l pages,

Feuille à Feuille Edition, Le Bosquet - 24150 Lalinde - 28€.
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Eliane Promis, née à Beaumont-du-Périgord, est une ancienne élève du Lycée de

Jeunes Filles. Ses études ont été couronnées par une maîtrise de géographie à la Faculté

de Bordeaux. Après une vie professionnelle à l'Equipement, elle met à profit sa retraite

pour s'occuper de généalogie et étudier l'histoire de son pays natal-

En découvrant une série de cahiers d'école de sa grand-tante Alice, scolarisée à

Saint-Avit-Sénieur. de 1891 à 1900, elle nous restitue toute l'atmosphère de la vie

scolaire de 1'époque.
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Le Docteur Guy HENRI(1902 - l97l) Un bergeracois méconnu...
par Laurent Dubernat

Guy HENRI fait partie de ces anciens élèves dont le Collège Henri IV peut

s'honorer. Il est né le 23 novembre 1902 à Caudéran. I1 avait malgré tout des attaches

périgourdines ce qui explique pourquoi il a fait ses études au collège Henri IV où il
obtint de brillants résultats.
I1 continuera dès lors à la faculté de Médecine et entrera major à l'école du service de

santé militaire de Lyon en 1920.11 poursuit ensuite ses études à la faculté de Médecine
de Paris, suscitant l'intérêt de ses enseignants. Il exercera au Val de Grâce comme
médecin des hôpitaux militaires et externe des hôpitaux de Paris.

En 1936, la France l'envoie en Tchécoslovaquie où il occupe une chaire de médecine
à la faculté de Prague. Il occupera les fonctions de directeur de la section médicale à
l'Institut Ernest Denis. Il mettra un point d'honneur à apprendre la langue tchèque et à

passer à son initiative le diplôme de médecin tchéco-slovaque. Il laissera une bonne
image auprès de ses collègues tchèques qui 1'avaient connu lors des conférences qu'il
donnait avec modestie à Prague à la maison des médecins. Lorsque la seconde guerre

mondiale débuta, il reviendra en France où il recevra la Croix de Guerre pour son

patriotisme et sa foi de résistant. A la fin de la guerre, il dirigea l'hôpital militaire
Robert Picqué à Bordeaux, en tant que médecin-colonel. Ses nombreuses qualités, sa

clairvoyance dans ses diagnostics sont reconnues et appréciées par tous.

De 1945 à 1952, il retournera en Tchécoslovaquie. De retour en France en 1955, il
assurera la direction des Services de la Santé de la 3'Région Militaire. Ayant passé

brillamment le diplôme de la médecine du travail, il est nommé médecin du travail à

Bordeaux, tout en étant admis à la retraite anticipée.

Disposant de plus de temps, il se rapproche alors d'associations bergeracoises comme
1'Amicale des Anciens Elèves du Collège Henri IY à peu près en 1951, de la Société

d'Entraide des Membres de l'Ordre National de la Légion d'Honneur, de la Croix
Rouge Française, en tant que membre du conseil d'administration en 1961. On lui
demandera aussi de prendre la direction des asiles de John Bost à La Force pour une

durée de quatre ans. A la fin de ce mandat, il conservera des attaches à la direction
départementale de I'action sanitaire et sociale, pour laquelle il assurera des expertises
et des inspections auprès des hôpitaux et cliniques.

Il fait un dernier voyage à Prague où il est fait docteur honoris causa de l'université
tchécoslovaque, en souvenir de sa collaboration et d'une amitié avec ses collègues
tchèques.

11 décède le 27 janvier 197 I à Bergerac.

Lors de ses obsèques, deux discours sont lus : le premier, de ses collègues tchèques qui
gardent de lui un souvenir ému et un deuxième de Robert Coq, au nom de la Croix-
Rouge et des Anciens Elèves. Bien que né en Gironde, Guy HENRI a su se faire
apprécier par ses nombreuses compétences et sa gentillesse à Bergerac où il n'est pas

facile de se faire accepter 
' ,aurent Dubernat
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Livre d'Ar

C'est un registre où, dans une situation exceptionnelle, les visiteurs inscrivent leur
nom, notent leurs éloges, leurs réflexions et qui est conservé comme souvenir.

Le Livre d'Or de 1'Association Amicale des Anciens Elèves du Collège Henri IV date

du 29 novembre 1909 et fut établi par l'Imprimerie Générale du Sud-Ouest
(H. Trillaud) en 1943. C'est à Paris le 8 mai 1943 "qu'un texte arrête" le collège
classique des garçons de Bergerac le nom de Collège Henri IV. Linauguration
officielle eut lielr le 12 décembre 1943 à 11 heures !

Parmi les signataires du procès-verbal, on relève déjà les noms du :

- Docteur Pierre Rousseau, Président de 1'Association ;

- Robert Coq, Secrétaire Général de 1'Association ;

- Jack Tamarelle, Administrateur ;

- Jean Barthe, Profèsseur d'Histoire et Géographie ;

- Michel Rousseau :

- Les professeurs:Mériguet, Martin, Lencou, Volle,...

En 1912, Mounet-Sully, homme de lettres et de théâtre fÏt le premier Président du

Banquet annuel, suivi en 1935 par le Général Paul Matte.

En 1944, c'est la Résistance qui est à l'honneur avec le GénéralAmbroise Bernard,
Commandant les FFI du secteur de Bergeret. Participent au banquet :

- Maurice Loupiac, dit "Bergeret", chef de la Résistance en Dordogne-Sud,
Sous-Préfèt de Bergerac ;

- René Maurt, Principal du Collège ;

- Maurice Moulinier, Maire de Bergerac ;

- le Docteur Pierre Rousseau, Président de 1'Association ;

- Robert Coq, toujours là
et des représentants américains et britanniques.

Page du Centenaire
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Beaucoup d'émotion en relisant leurs propos et en décryptant les signatures des parti-
cipants au fil des ans... J'en ai retenues quelques unes :

- "J'ai renversé mon vere, mais c'est à 1'amitié de vous tous" (27111/1955)

- "Retour aux racines" - Edouard Bessière - Professeur à la faculté de médecine de Bordeaux
(16/1 1/1958)

- "Heureux de ce pélerinage aux sources que je souhaite retrouver le plus longtemps possible"

Docteur Piene Dupuy le 911211962 - Président en 1916 - Décédé en 2012

- "Tant que nous nous retrouverons dans ce vieux collège il sera faux de dire que la vie est une

longue perte de tout ce que l'on aime" - Philippe Regnaud le 2011111964

- "40 ans après" - Pierre Roche-Bayard Président d'un jour le 2111011989 et Président de

1'Association de 2007 à 2010

- "Moi qui suis en italie depuis 57 ans, j'ai mon lien avec ma jeunesse en l'Henri IV et

mes copains - Enzo Bertoli le l0ll0ll999

- Soirée exceptionnelle dominée par le charme des dames

Un Président heureux qui les remercie" - René Calvès

l'Association de 1989 à 1999 - Décédé en200'7

- "J'espère que nous nous revellons souvent" Simone Faure le

et leur présence majoritaire.
ïe 7411011,995 - Président de

fi,1l'0,1991 à La Flambée.

Présidente en 2003 -Décédéeen200l

- "Présidente d'un soir, je suis heureuse, touchée et flattée à la fois de présider cette Assemblée

Générale du XX" siècle - Claude Plazzile t6ll0ll999 - Présidente du Banquet

- "L Association Amicale des Anciens Elèves d'Henri IV est à la fois gardienne de toute une

de la mémoire de notre ville et porteuse aussi de ses ambitions. Je suis fier d'en être membre

de droit en ma qualité de maire de Bergerac - Daniel Ganigue 1e 1611011.997

- "Qu'il est doux de revenir aux sources" - Colonel Jean Lefebvrele2011012002 - Président

du jour -Décédé en 2010

- "Comment ne pas être admiratif devant tant de talent, d'émotion retrouvée et de générosité"

J.C. Amadieu - Sous-Préfet de Bergerac le 2311012005 à propos d'Hélène Duc, Présidente

du jour

- "Bravo pour ce discours très touchant" - Elève Cécile Aupy le 2311012005

- "Fidèlement à ceux qui continuent à cultiver ce lieu" - Henri Nallet, ancien Ministre et

Président en2004

- "En ce 100' anniversaire et ma première participation à cette Association, je remercie tous

ceux qui ont permis ces retrouvailles fraternelles. Merci et à l'an prochain" - Françoise Garrie

le 1011012009 à La Flambée. Actuellement Trésorière de l'Association

- "Je suis très sensible à l'accueil que vous nous avez réservé. Je vous remercie infiniment.
A I'année prochaine, si Dieu le veut." Gérard Périer né le 19 mars 1914. Présent au repas du

l.l octobre 2012

- "Quel plaisir de se retrouver après tant d'années. Merci de cette merveilleuse initiative".
Michè1e Mercier le 1411012012
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Conclusion : "signer un Livre d'Or, c'est avoir l'insigne honneur de graver dans la pierre de

l'amitié, la trace d'une promotion séparée par la vie mais liée par le souvenir et unie par notre

Association. Puisse ce lien subsister longtemps" - Docteur Breton à Roumanières le l4lllll9l \

N'hésitez pas à la signer le 6 octobre 2013 !l
Alain Beauché

Suite des parainages (cf Bulletin du Centenaire)

- 2010 : Maine de Biran

- 20ll : Jean-François Delage - Préfet des Pyrénées Atlantiques

- 2012:les anciennes élèves de la classe de 6" (1955) du Lycée de Jeunes Filles
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Pendant deux semaines en novembre2012,25 élèves du Lycée Maine de Biran
ont séjourné en Californie dans 1e cadre d'un nouvel échange avec Saint Helena High
School, lycée public situé au cæur de la Napa Valley, au nord de San Francisco.

Agés de 16 à 18 ans, 12 élèves de première et 13 élèves de terminale toutes séries

confondues ont vécu à 1'américaine la première semaine en partageant la vie de leur
correspondant au lycée et en famille. Le projet pédagogique de cet appariement était
articulé autour de trois axes de comparaison :

- Le monde de la viticulture et la "curiosité réciproque" évidente qu'il y a entre viti-
culteurs californiens et bergeracois.
- Le tourisme : les deux localités sont des destinations touristiques très importantes.
- Le fonctionnement démocratique des Etats-Unis : ce groupe a eu la chance d'ôtre en

Californie au moment de l'élection présidentielle.

Ainsi, les jeunes ontété amenés àrencontrer:
- des personnalités du monde diplomatique, notamment M. le Consul de San Francisco
qui est venu les accueillir et formaliser l'appariement à Saint Helena.
- des personnalités du monde viticole, comme le directeur d'une des plus prestigieuses
maisons viticoles de Californie ou encore un ænologue français très renommé dans la
Napa Valley et originaire du Sud-Ouest.
- des personnalités du monde politique, en particulier un membre du congrès améri-
cain, représentant la Californie à Washington.
- un ancien élève du Lycée Maine de Biran qui a émigré dans la Silicon Valley voici
trente ans et qui a souhaité parler de son expérience avec les élèves.

La seconde partie du séjour s'est déroulée à San Francisco, où le groupe de lycéens a

sillonné la ville pour profiter de son incroyable géographie et de sa richesse culturelle,
les élections présidentielles représentant un point culminant du séjour.
Les jeunes américains prévoient de venir à Bergerac en avril 2014 eI les jeunes fran-

çais repartiront en Californie en octobre 2014.
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Sorties pédagogiques des Lycéens

On voulait vous remercier pour les deux projets qrle vous avez soutenus :

. Tout d'abord les rencontres du film de l'Amérique Latine à Pessac où pendant

deux jours avec les élèves de Terminales euro on a pu assister à des films de

qualité. Le festival porte bien son nom puisqu'effectivement les élèves ont pu

rencontrer et échanger après les projections avec des spécialistes du cinéma latino-

américain. Après chaque projection il y avait un intervenant : les élèves ont été

directement impliqués du fait que pour deux des trois projections ils étaient seuls

dans la salle. On a notamment eu un échange de plus d'une heure et demi avec un

réalisateur qui nous a présenté son documentaire sur les paysans sans terre au Brésil

(la lutte n'est pas pour tous). Les élèves ont su faire preuve d'un esprit critique

pointu et se sont impliqués avec pertinence dans ces différents débats. On a pu aussi

profiter le soir d'une "soirée tapas" dans un restaurant au bord des quais à

Bordeaux. Ce séjour a été un succès et les élèves ont pris beaucoup de plaisir etje
pense aussi de l'assurance en échangeant avec des personnes qui ont un parcours

passionnant.

. On vient de rentrer du voyage en Cantabrie et au Pays Basque qui s'est tenu du

1". au 5 avril avec 48 élèves. Là encore, les élèves ont eu un état d'esprit exemplaire

et très positif.
Les accompagnateurs ont pds beaucoup de plaisir et les élèves également. On a éta-

bli un programme à la fois culturel et sportif avec la volonté que les élèves

prennent des initiatives et échangent avec la population locale pour trouver des

réponses. Puis 1'après-midi ils se sont mis dans la peau de guide pour présenter des

ceuvres du musée Guggenheim avec des présentations dynamiques en faisant

participer leurs camarades. Le mercredi direction les Picos de Europa où l'on a fait

une randonnée mémorable en compagnie de deux guides prof-essionnelles au milieu

des montagnes et lacs mais aussi de la neige. Le jeudi on a visité le musée Guernica

que l'on avait étudié en classe. Après Ia visite, on a laissé une heure les élèves pour

nous rédiger un article de presse ou un dessin pour résumer leurs impressions sur

ce musée : là aussi le résultat a été de qualité. Puis on a passé I'après-midi à la

falaise de San Juan de Gaztelugaxe avec un paysage à couper le souffle' Enfin,

vendredi il était temps de rentrer à Bergerac sans oublier de faire une halte de trois

quart d'heures à Saint-Sebastien pour que les élèves puissent ramener quelques

sou ven i rs.

Comme vous pouvez le voir on a pris du plaisir et on pense vraiment que les élèves

aussi. Merci pour votre aide qui a permis à ces projets d'aboutir.
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Mardi 16 avril 2013 : enfin le jour tant attendu est arrivé : départ pour l'Espagne !

07h00 : rendez-vous place du Foirail, pour "embarquer" dans un énorme bus très confoflable,

direction : ;Espafla!
Après de longues heures de voyage, nous faisons escale à Burgos, une ville magnifique I

Puis, c'est Ségovie qui nous accueille pour la nuit. Nous rencontrons nos familles espagnoles qui

nous hébergeront durant le séjour. Ce sont des familles très sympathiques et généreuses.

Mercredi 17 avril : après une bonne nuit de sommeil, nous découvrons Ségovie, une très belle

ville aussi, avec son aqueduc romain et son légendaire"Alcazar".

A midi, enfin plutôt à 14h, nous rentrons déjeuner dans nos familles respectives, quelques-uns

d'entre nous auront droit à une paella I

Dans I'après-midi, nous sommes allés découvrir l'art de la céramique chez Mateo, un potier, qui

nous a fait une démonstration puis 3 élèves ont essayé de fabriquer un vase... Ce jour-là, nous

avons eu th30 de temps libre pour faire les boutiques entre amis.

Jeudi 18 avril : déjà le 3'jour de vo),age I

Direction Madrid pour visiter le musée du Prado, découvrir laPlaza Mayor et le stade de foor
ball Santiago Bernabéu du Realde Madrid.

Cette journée a été ponctuée par un pique-nique dans le parc du Buen Retiro, pique-nique pré-

paré par nos familles hôtesses.

quelle chaleur ce jour 1à et nous avons beaucoup marché I Mais que de souvenirs !

Vendredi 19 avril : les au-revoirs, déjà, à nos familles hôtesses... Il faut songer au retour vers la

France. En attendant, nous prenons la direction de Salamanque pour découvrir laPlaza Mayor,

la Casa de las Conchas et visiter les cathédrales : la gothique et la romane.

Nous pique-niquons juste à côté puis profitons encore d'une heure trente de temps libre pour

faire les magasins de souvenirs dans la vieille ville.
L après-midi, nous avons visité 1'ancienne Université de Salamanque, datant du Moyen-Age :

sur la façade, nous avons essayé de trouver la grenouille porte-bonheur pour les études !

Le soir nous avons aussi mangé des "tapas" au restaurant '. c'était excellent l!

Samedi 20 avril : en début de matinée, nous retrouvons nos familles, heureux mais nostalgiques

à la fois, car ce voyage a été riche culturellement mais aussi chargé d'émotions avec de belles

rencontres et une super ambiance !

Merci à nos professeurs de nous avoir accompagné et à l'Association des Anciens Elèves du

Collège Henri IV pour leur participation financière.

Ce voyage restera un excellent souvenir pour tout le monde ! ;Viva Espafla!
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I-a Troupe du Panache Blnnc : Acteurs et Danseurs
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Les eoitilées de la réussite

Quelques mots sur les cordées de la réussite avec le Lycée Maine de Biran en tête de cordée.

Lors de notre A.G. 2012, Madame le Proviseur a souhaité que notre Association participe aux

cordées de la réussite. De quoi s'agit-il ?

La charte lancée le 1B novembre 2008 a pour but, entre autre, de favoriser 1'accès à 1'enseigne-

ment supérieur de jeunes des milieux modestes qui ne disposent pas de toutes les clés pour

s'engager dans une formation longue.

Le document porte la signature de plus de 30 personnalités, les ministres Christine Lagarde,

Frédéric Mitterand, Luc Chatel, Herrré Morin, les Présidents d'université, les Recteurs, les

Patrons du privé, le grand Chancelier de l'ordre de la Légion d'Honneur.'.

C'est une affaire sérieuse organisée dans chaque académie.

Notre Lycée Maine de Biran est tête de cordée en Dordogne, autour de lui tous les établissements

de notre région participent.

Cinq membres de notre Association sont en action depuis le début de l'année : Geneviève

Duverger-Blondeau, Jacques Pavillon, Jean-Piene Belvès, Bernard Marty, Piene Roche-Bayard.

Ils constituent l'encadrement de notre action mais d'autres camarades sont inscrits pour des

actions ponctuelles. Notre rôle est assez libre, compte tenu du côté spécifique de notre

Association. A la notion de tutorat, je préfère la qualification de "sherpa", celui qui porle les

matériaux pour l' ascension.

Les Proviseurs, les Principaux des différents établissements font un accueil très chaleureux à

notre participation. Nous avons été associés à trois conférences de presse et à la table ronde du

21 mars à l'Espace Culturel Michel Manet.

Un programme de rencontre avec une dizaine de participants, fonctionne très agréablement, dans

une grande convivialité. Le Centre d'Action Touristique de la Vallée de la Dordogne participe à

nos côtés à l'animation culturelle sous forme de récompense de voyages.

Pierre Roche-Bayard

Le 2 juin, plusieurs élèves ont pu ainsi participer à la sortie touristique conduite par le

C.A.T. : Château de Bridoire, de Bardou, visite d'Issigeac (église et village médiéval).
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1411012012: Assemblée Générale et repas à la Grappe d'Or de Monbazillac.

25llOl20l2: Réunion C.C.A. du Collège Henri IV - Charles Tamarelle renouvelé 3 ans.

2711012012 : Gerbe sur la tombe Augiéras (BR - HB).

Oïllll20l2 : Réunion du bureau - Ajustement du Conseil d'Administration. Françoise

Garrie succède à Huguette Bourdil comme Trésorière de l'Association. Faire le néces-

saire auprès de la Préfecture et de la banque.
Accord pour "sponsoriser" un élève (260 €) pour voyage en Espagne 2013'

Nos deux représentants aux C.A. des deux établissements sollicités pour demander aux

deux chefs d'établissement 1a modalité d'un éventuel "tutorat".
Laurent Dubernat sollicité pour poursuivre nos réflexions sur le projet de lien informa-
tique avec les sites du Collège et du Lycée.

l3llll20l2 Françoise Garrie au C.A. du Lycée Maine de Biran.

1611112012 : Charles Tamarelle au C.A. du Collège Henri IV.

07ll2l2Ol2 : Soirée spéciale "Californie" au Lycée Maine de Biran (séjour de 25 élèves

aux Etats Unis avec aide de l'Association) - Présence de Françoise Garrie - Laurent

Dubernat - Liliane Gagnard.

l0l12l2Ol2: Dépôt de gerbe de l'Association sur la tombe du Soldat Inconnu à Paris.

Christian Régnier - Daniel Garrigue - Monique Feyry-Miannay.

11l0ll20l3 : Alain Beauché et Liliane Gagnard représentent l'Association aux væux de

Madame le Proviseur du Lycée Maine de Biran.

2110112013 : Réunion au Lycée autour du Proviseur et de Piene Roche-Bayard à propos

du tutorat.

2210117013 : Réunion du bureau.

0510212013 : Participation de Charles Tamarelle au C.A. du Collège.

2610212013 : Réunion du bureau. Point sur les subventions accordées aux deux

établissements. Choix du Président : Paul-André Baniat - Viticulteur.

O4l04l2Ol3 : Réunion "informatique" Lycée Maine de Biran (présence de Charles

Tamarelle et Laurent Dubernat).

1910612013 : Réunion du bureau - Choix du restaurant "L'Opiniâtre" pour 1a journée du

6 octobre 2013. Information sur les "cordées de la réussite" par Pierre Roche-Bayard.

2810512013 : Finalisation Assemblée Générale et bulletin 20 1 3 .

ZlOilZ0l3 : Cocktail de départ du Proviseur-Adjoint M. Bruno Asselin (4 représentants

de 1'Association).

2 et 3 juillet 2013 : Représentation théâtrale "Un si bel été 14" à l'Auditorium.
(5 représentants de l'Association).
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Georges Béguerie. décédé le 30 mai 2013.

ieorges Béguerie, un de nos grands anciens, vient de disparaître. Il appartenait à une

-:nération qui, dès sa sortie du collège, s'engageait dans notre Association en 1950.

.. a été le Président de notre banquet annuel en 1986.

:{rrrnrre rare, fidèle à son terroir, il développe une belle entreprise à Bergerac, qui
..:\ orlfle en Aquitaine. Il fut Adjoint au Maire de Bergerac et Président de I'U.S.B.

?.u-cby de 1981 à 1983.

.Jùû11r1e d'une grande discrétion, animé par un sens de l'humain exceptionnel, son vécu

:-t un bel exemple d'équilibre, d'efficacité, de générosité.

Pierre Roche-Bayard

Madame Colette Reulet-Brunet. décédée le 5 iuin 2013.

'iee Tâillandier (son père fut le créateur de l'lndépendant devenu Le Démocrate) est

..te ancienne dève duLycée de Jeunes Filles. lnstitutnce, elle lerminera sa vie profes-

..rrnnelle comme Directrice d'Ecole. Attachée à notre Association, elle en fut la
-:ésorière.

)épart du Proviseur-Adjoint du Lycée Maine-de-Biran, Monsieur Bruno Asselin pour

.ladagascar, comme Proviseur du Lycée François Sadi-Carnot de Diego-Suarez.

-e 2 juillet, lors d'une cérémonie de départ, la Proviseur Madame Rhode-Bazat a rendu

r,.)mmage à l'action de son Adjoint, en présence de 5 administrateurs de l'Association,

ès apprécié par ailleurs du bureau de 1'Association.

Départ
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TABLEAU RÉCAPITULATIF DES RÉSUIJTATS DU BACCALAURÉAT
SESSION 2013

Bravo aux élèves, aux professeurs du Lycée Maine de Biran
pour ses brillants résultats

TB 27 admis 129 93,170

T1

T2

T3

TES
(Economie)

33 admis 134

35 admis / 35

20 admis 122

88 admis / 91

9J,llo

100 7o

90,970

96,J70

T4

T5

TL
(Littéraire)

20 admis 121

19 admis l2l

39 admis I 42

95,270

90,57a

92,970

T6

T1

T8

T9

TS
(Scientifique)

33 admis 134

35 admis / 35

20 admis I 20

33 admis I 34

l2l admis I 123

9J,170

100 7o

100 7o

97,1%o

98/%

T1O GRH

Ti1 CFE

T12 MERC

TSTG

29 admis I 32

12 admis / 18

30 admis / 32

7l admis 182

90,670

66,'.770

93,870

86,670
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XIV juillet 2013 : une légionnaire bergeracoise

Monique Feyry-Miannay, née à Bergerac, est une ancienne élève du Lycée de

Jeunes Filles de cette ville. Professeur agrégée de lettres modemes, elle fut une proche

collaboratrice de Maurice Genevoix. Fille de Marceau Ferry, alias François 1*, chef de

l'armée secrète du sous-secteur de la ville de Bergerac, qui eut un rôle majeur dans la
libération de la ville en Août 1944.

Très imprégnée de son enfance, Monique Feyry-Miannay s'investit profondé-
ment dans la mémoire de son père et dans l'histoire de cette époque, responsable en

particulier des archives de ce groupe.

Sa nomination dans l'Ordre de la Légion d'Honneur dans la Promotion du XIV
juillet 20i3 est une juste reconnaissance pour celle qui co-présida notre Banquet du

Centenaire en2009.

Alain Beauché
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COMPOSITION DU CONSEIL D'ADMINISTRATION
Siège Social : 4l rue Sévigné - 24100 Bergerac

Président

Bertrand ROUSSEAU

\ice-Président

riain BEAUCHÉ

>t,-rétaire Générale

-..::rne GAGNARD

,..-rétaire Adjointe

.:.nine DENIS

.. . réraire Adjoint

-,.IrCNt DUBERNAT

.', >orière

. :.ncoise GARRIE

.-.sorière Adjointe

. : ireDUVERGER-BLONDEAU

:. .:.linistrateurs

i.,quette BOURDIL

-.,nstian REGNIER

::rNArd MARTY

r:.irles TAMARELLE

G:,-rrges BARBEROLLE

'-,.tntrôleur des Comptes

?.ene ROCHE-BAYARD

13 quai de la Pelouse - 24100 Bergerac

Té1. 05 53 74 42 90 - rousseaubertrand@wanadoo.fr

"Gavarlias" - Labadie - 24560 Colombier

Té1. 05 53 58 3412 - alabri.beau@wanadoo.fr

"Le Touron Bas" - 24240 Monbazillac

Té1. 05 53 58 2l 16 - liliane.gagnard@wanadoo.fr

30 rue Jean Nicot - 24100 Bergerac

Té1. 05 53 57 24 35 - jeanineetandre@wanadoo.fr

9 rue Joinel - 24rcA Bergerac

Té1. 06 16 25 85 29 - laurentdubernat@yahoo.fr

4 rue du Docteur Simounet - 24100 Bergerac

Té1. 05 53 57 00 12 - 06 78 15 37 48 - fr.garrie@sfr.fr

48 rue Jean de la Bruyère - 24100 Bergerac

Té1. 05 53 73 29 48 - 06 07 25 25 86

Place du Pont - 24100 Bergerac - 05 53 2219 63

46 rue J.J. Rousseau - 24100 Bergerac- 05 53 57 28 71

12 Bd Maine de Biran-24100 Bergerac-05 53 61 65 94-mtb.marty@orange.fr

17 aliée des Sables - 33210 Langon - 05 56 63 22 18 -cm.tamarelle@wanadoo.fr

2 rueAlbert Gan'rgat-24100 Bergerac 05 53 61 86 83 - ngbarberolle@r,vanadoo.fi

"La Rochelière" - Mont de Neyrat - 24100 Bergerac - 05 53 74 07 l0

roche-bayard.pierre @ wanadoo.fi
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